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百亿陕文投“换帅”黄勇能否破解发展困局？

人事变动

经营现金流紧张

安徽交控上海滩抢地“生意经”

应收账款呈现高位态势

提前招标“剧透”拿地计划

除了现金流之外，陕文投的应

收账款也呈现出显著的高位态势，

其中不乏一些账龄较长、回收难度

较大的款项。

数据显示，2019年年末至2023

年年末，陕文投应收账款净额分别

为 32.08 亿元、31.69 亿元、35.39 亿

元、37.00亿元、33.92亿元，在总资

产 中 的 占 比 分 别 为 16.98% 、

15.66%、14.39%、13.43%、11.59%。

在陕文投的应收账款拖欠单

位中，铜川市照金景区投资开发有

限责任公司（以下简称“铜川照金

公司”）、韩城市“史记韩城 风追司

马”文化景区建设管理委员会（以

下简称“韩城风追司马管委会”）等

相关单位是主要欠款方。

根据陕文投披露的信息，截

至2022年年末，陕文投的前5大应

收账款欠款单位分别是铜川照金

公司、韩城风追司马管委会、韩城

市城市投资（集团）有限公司（以

下简称“韩城城投”）、靖边县文化

和旅游文物广电局、韩城龙鑫盛

世置业有限公司（以下简称“韩城

龙鑫置业”），所拖欠的应收账款

账面金额分别为 11.67 亿元、6.84

亿元、2.21 亿元、1.73 亿元，1.20 亿

元，上述5家单位合计拖欠的应收

账款为23.66亿元。

其中，陕文投与铜川照金公司

产生的款项系铜川照金红色旅游

名镇项目形成，与韩城市风追司马

管委会和韩城城投产生的款项系

陕文投承担的“史记韩城 风追司

马”的项目形成。

陕文投曾表示，公司对于铜川

区域、韩城市应收款回款事项正在

申请陕西省人民政府出面协调。

不过，到了 2023 年年末，陕文

投前5大应收账款拖欠单位有所变

化，但是铜川照金公司和韩城风追

司马管委会依旧是主要欠款单位，

所拖欠的应收账款余额分别为8.3

亿元和6.65亿元。上述2笔款项占

陕文投应收账款总额的比例为

41.61%。

记者查询陕文投历年财报发

现，早在2019年，铜川照金公司、韩

城风追司马管委会等就是陕文投

主要拖欠账款公司。

此外，2019年至2023年，陕文

投的负债合计分别为138.47亿元、

151.96亿元、187.70亿元、204.88亿

元、213.90 亿元，资产负债率分别

为 73.31% 、75.11% 、76.37% 、

74.40%、73.09%。

“由于前期投资的文化旅游景

区项目调研费用支出、演艺、动漫、

出版传媒等产业的初级阶段均占

用了大量资金，现金回流速度慢，

收入一般在后期逐渐体现，部分欠

款回收力度受限，因此在重大文化

项目开工建设前资金来源于借款，

债务压力较大。”陕文投曾表示，公

司资产负债率处于波动和偏高水

平，这主要受制于文化产业投资的

特殊性。

尽管在全国房地产行业名气

不显，但安徽交控从事房地产开

发的历史并不短。

公开资料显示，安联公司成

立于 1998 年 8 月，在主营合徐南

和黄祁高速公路的同时积极发展

房地产业。此后，安联公司先后

在北京市、深圳市和上海市投资

成立房地产公司，打造了北京安

联大厦、深圳安联大厦、上海安联

大厦、上海东方金融广场等众多

商办综合体项目。同时，安联公

司还在长三角、粤港澳大湾区投

资开发了住宅项目。

高速地产则成立于 2009 年，

拥有房地产开发一级资质。经过

10 余年的发展，高速地产囊括住

宅、写字楼、星级酒店、商业、旅游

度假等多种业态，项目主要集中

在安徽省内的合肥市、芜湖市和

黄山市等城市，总开发面积超

1300万平方米。

中指研究院统计数据显示，

2023年，高速地产销售金额超161

亿元，同比上涨 23.2%，在全国排

名第 85 位，排名上升 27 位，是唯

一销售额破百亿元的安徽本土房

企，成为了新晋“安徽一哥”。

一名熟悉安徽省房地产市场

的业内人士告诉记者，高速地产

原本属于安徽省高速公路控股集

团，而安联公司则属于原安徽省

交通投资集团。2014 年，两家安

徽省属集团合并重组，成立了如

今的安徽交控，因此拥有了两大

房地产开发平台。

上 述 业 内 人 士 进 一 步 表

示，相较而言，高速地产近年来

销售量增长幅度较快，更多地

充当安徽交控房地产业务规模

增长的重任；而安联公司在一

线城市核心区域拥有较多的存

量商办物业，并主要从事物业

管理服务。

记者了解到，房地产业务已

成为安徽交控的三大主业之一，

并图谋乘着长三角一体化的东风

进一步走出安徽省。2021 年 7

月，高速地产调整确立了立足合

肥市、深耕安徽省、东进长三角的

战略投资布局理念，在上海市和

浙江省嘉兴市等省外城市频繁

“落子”。

在2022年拿下上海市浦东新

区唐镇地块后，高速地产党委书

记、董事长胡为民曾表示，高速地

产正在瞄准政策机遇，实施“东进

战略”的投资布局理念，其中最为

核心的就是布局上海市，这也是

落实“东进战略”的关键一步。“我

们对上海市未来的前景无限看

好，也足以证明我们深耕上海市

的决心和雄心。”

据了解，上述唐镇地块被高

速地产打造为安高申宸院项目。

2023 年 8 月，项目首推 322 套房

源，认购数高达1202组，开盘即售

罄，成交额超 23.6 亿元；当年 11

月，该项目加推 308 套房源，认购

仍有 1091 组 ，销 售 额 达 25.1 亿

元。今年3月，安高申宸院项目迎

来清盘，最后一批451套实现快速

去化，销售额约31.7亿元。

彼时，安徽交控党委书记、

董事长项小龙在走访安高申宸

院项目时表示，安联公司与高速

地产要通力协作，确保项目高质

量运营，快速推进项目开发进

度；要推动物业服务向优质升

级，以优质物业服务促进项目口

碑提升，进一步扩大交控集团在

长三角龙头城市影响力，不断增

强集团公司房地产板块综合实

力和核心竞争力。

克而瑞数据显示，在安高申

宸院项目热销助推下，2023年，安

徽交控以85.37亿元的销售业绩，

位列上海区域房企销售榜第 32

位；今年一季度，安徽交控成功挤

入上海区域房企销售额前十。

本报记者 王登海 西安报道

日前，有媒体报道称，陕西

文化产业投资控股（集团）有限

公司（以下简称“陕文投”）开会

宣布重要人事任命，曾任铜川市

委常委、副市长的黄勇出任公司

董事长。

《中国经营报》记者观察到，在

黄勇出任陕文投董事长之前，公司

董事长职位空缺了半年多之久，而

公司党委副书记、总经理卢涛涉嫌

严重违纪违法，目前正接受陕西省

纪委监委纪律审查和监察调查。

值得关注的是，作为陕西省

实施“文化强省”战略的重要市场

化运作平台，近年来，陕文投在资

产规模和业务经营规模保持快速

增长的过程中，主要依赖外部融

资来弥补经营和投资活动的资金

缺口，这导致公司的债务规模持

续增长，资产负债率也相应较高。

对于公司的人事变动以及

相关经营情况的采访，5月31日，

记者致函陕文投，其确认收到采

访函，称将有专门人员负责回

复。但是截至发稿，记者并未收

到陕文投的回复。

陕文投成立于 2009 年 6 月，

目前，陕文投总资产达270亿元，

是陕西省省属国有大型文化企

业，同时也是陕西省实施“文化强

省”战略的重要市场化运作平台，

业务范围涉及影视生产、文化旅

游、文化金融、艺术文创、文化传

媒和文化商业等领域。

日前，有媒体报道称，陕文投

开会宣布重要人事任命，曾任铜

川市委常委、副市长的黄勇，现已

接任公司董事长一职。

在此之前，中共陕西省委组织

部已经对外宣布了黄勇即将担任省

属大型企业领导职务的任前公示。

在黄勇接任之前，陕文投的董

事长职位由王勇担任。不过，2023

年9月22日，陕西省人民政府下发

陕政任字【2023】159号《关于王勇

免职的通知》，王勇不再担任陕文

投董事长、董事职务，退休。

王勇退休后，陕文投尚未任

命新的董事长，陕文投也未就其

卸任事宜进行工商变更登记。天

眼查显示，迄今为止，王勇依旧是

陕文投法定代表人。

此次人事变动也意味着，在

王勇退休后，陕文投董事长职位

空缺了半年多之后，终于迎来了

新的人选。

值得注意的是，5月21日晚，

陕西省纪委监委官网发布消息，

卢涛涉嫌严重违纪违法，目前正

接受陕西省纪委监委纪律审查和

监察调查。

那么，卢涛因为什么原因被

查，是否影响公司正常经营？对

此，记者致电陕文投党委宣传部

相关负责人，其回复称，对于卢涛

被查，不予置评。

资料显示，2012年7月，卢涛

进入陕文投工作，历任总经理助

理、董事、副总经理、党委委员。

2019 年 9 月起，卢涛任陕文投党

委副书记、总经理、董事。

在卢涛被接受调查之后，陕

文投曾公告称，目前，公司其他董

事、监事及高级管理人员均正常

履职，各项业务正常运转，经营秩

序良好。该事项对公司的生产经

营、财务状况、未来战略发展及偿

债能力等无重大不利影响，不会

对公司之前作出的相关决议有效

性产生不利影响。公司将持续关

注本事项进展，及时履行信息披

露义务。

除了人事调整之外，陕文投的财

务健康状况亦是不容忽视的一环。

资料显示，陕文投的主营业务

收入主要分为文化经营业务收入、

文化工程业务收入、其他主营业务

收入。其中文化经营业务以影视

剧播映权收入和版权转让收入为

核心，并涉及广告、电影放映和艺

术品销售等领域。文化工程业务

主要包括承建陕西省内景区、文化

类场馆、景区建设等。

根据陕文投披露的财务数据

来看，公司的营业收入在过去五年

中呈现出波动增长的态势，2019年

至2023年，陕文投的营业收入分别

为 22.02 亿元、18.61 亿元、27.39 亿

元、28.92亿元和33.01亿元。尽管

中间年份有所起伏，但整体趋势仍

然是上升的。

然而，与营业收入的增长相对

应的是，陕文投的净利润增长并不

显著，上述同期分别为 2157.99 万

元 、474.51 万 元 、1078.61 万 元 、

1237.38万元和1382.72万元。

值得注意的是，在陕文投的财

务数据中，现金流状况尤为引人注

目。数据显示，2019 年、2020 年、

2021年，陕文投经营活动产生的现

金流量净额均为负，分别为-1.40

亿元、-5.85 亿元、-3.04亿元，直到

2022年，经营活动产生的现金流量

净额才回正，2022年、2023年的经

营活动产生的现金流量净额分别

为1.01亿元、0.89亿元。

而 2019 年 至 2023 年 这 5 年

中，陕文投投资活动产生的现金

流量净额均为负数，分别为-7.63

亿元、-4.55亿元、-20.14亿元、-16.73

亿元、-11.14 亿元。同期，筹资活

动 产 生 的 现 金 流量净额分别为

6.76 亿元、5.90 亿元、26.50 亿元、

17.38亿元、10.26亿元。

业内人士在接受记者采访时

表示，这意味陕文投的发展和扩张

主要依赖于通过借款、发行债券等

方式从外部筹集资金，而不是依赖

于公司自身通过日常经营活动产

生的现金流。

“依赖筹资性现金流可能导致

公司承担更多的债务，从而增加财

务风险。如果公司无法通过经营

活动产生足够的现金流来偿还债

务，可能会面临违约风险。同时，

筹资活动通常涉及成本，如借款的

利息支出或债券发行的手续费等，

这会增加公司的运营成本。”上述

人士进一步指出，如果筹资活动受

到限制，比如市场环境不佳导致筹

资困难，公司的扩张和发展计划可

能会受到影响，筹资性现金流的不

稳定性可能给公司的现金流管理

带来挑战，因此，需要更加谨慎地

规划和使用资金，以确保流动性和

偿债能力。

本报记者 郭阳琛 张家振 上海报道

在上海市土地市场，以交通

业为主业的地方国企——安徽省

交通控股集团有限公司（以下简

称“安徽交控”）正成为“黑马”般

地存在。

5 月 28 日，上海市迎来今年第

二批次集中供地。其中，单幅成交

价格最高的地块——闵行区梅陇

社区地块被安徽交控旗下两大房

地产平台安徽省高速地产集团（以

下简称“高速地产”）和安徽安联高

速公路有限公司（以下简称“安联

公司”）联合竞得。

《中国经营报》记者在采访中

了解到，安徽交控对该宗地块可谓

志在必得。早在正式拿地20天前，

安徽交控方面便在官网发布了相

关地块的设计招标公告，提前“剧

透”了拿地计划。

事实上，安徽交控这一“外来

户”已在上海市房地产市场初露

锋芒，并在浦东新区唐镇板块打

造了“红盘”项目安高申宸院。今

年一季度，在项目热销之下，安徽

交控冲进了上海区域房企销售额

前10名。

选择在房地产市场调整期激

进扩张，与安徽交控的整体战略密

切相关。“十四五”期间，安徽交控

提 出 了 宏 大 的 发 展 目 标 ——

“5355”战略，即在2025年之前实现

资产规模 5000 亿元、投资 3000 亿

元 、非 路 产 业 利 润 贡 献 率 超 过

50%，稳步回归中国企业 500 强并

争先进位。

在安徽交控“5355”战略体系

中，房地产业务有哪些布局和发

展目标？高速地产和安联公司

两大平台公司分别肩负着怎样

的责任？对于相关问题，安徽交

控宣传部门一名工作人员表示，

已将问题转交给具体负责人。但

截至发稿前，记者暂未收到进一

步回复。

在今年以来的上海市土拍市

场，安徽交控这家安徽省属国企

无疑是一匹“黑马”。

早在4月2日，安徽交控旗下

的高速地产便发布了《闵行区浦

锦街道MHPO-1302单元35-5地

块设计招标公告》，项目工程总投

资3.8亿元，而该地块实际上要在

近半个月后才会公开出让。

4 月 16 日，上海市迎来 2024

年一批次第二轮集中供地，其中

竞争最为激烈的便是上述地块，

吸引了包括华润与南通瑞城置业

联合体、中海、高速地产、首开股

份和大华集团在内的12家竞买人

参拍，经过 18 轮报价地块触及地

价上限25.56亿元。

记者了解到，除首开股份外，

其余11家房企均参与高品质建设

指标竞报环节，接受绿色建筑二

星级及近零能耗建筑指标和公租

房比例7%的上限指标。最终，该

地块由大华集团摇中，成交楼面

价 为 42350 元/平 方 米 ，溢 价 率

10%。高速地产虽然与该地块失

之交臂，但仍然在5月8日公布了

此前的招标结果，上海天华建筑

设计有限公司最终中标。

在高速地产提前招标“剧透”

上海拿地计划一个多月后，类似

的剧情重新上演。记者在安徽交

控官网查询了解到，5 月 8 日，高

速地产发布了《闵行区梅陇社区

03 单元（MHP0-0303）01-26-01

地块设计招标公告》，但由于投标

人少于 3 个，招标最终于 5 月 14

日终止。

仅在1天后，高速地产再次发

布了招标公告。这次高速地产找

来了“兄弟单位”安联公司作为帮

手，终于“预言”成功。5月28日，

上海市迎来2024年第二批次集中

供地，总成交金额99.84亿元。其

中 ，闵 行 区 梅 陇 社 区 03 单 元

（MHP0-0303）01-26-01 地块由

高速地产与安联公司联合体以

54.64 亿元的价格竞得，楼面价

48407元/平方米，溢价率10%。

事实上，早在 2013 年，高速

地产就曾以11.5亿元竞得上海市

嘉定区马陆镇 42-05 地块，溢价

率高达110%，创下纪录。从2021

年起，高速地产和安联公司又在

上海市开启“抢地模式”，接连落

下 4 子，在土地市场累计斥资超

136亿元。

“上海市作为一线城市，房地

产市场相对较为安全，而很多其

他城市的市场安全边际越来越

窄。”在上海中原地产分析师卢文

曦看来，在上海市只要不拿特别

偏僻的地块，基本上不存在去化

问题，销售压力也比较小。同时，

上海市经济十分稳定，从而吸引

了大批外地房企前来“抢地”。

新晋“安徽一哥”雄心勃勃

公开资料显示，安徽交控是

安徽国资委旗下资产规模最大

的省属国企和安徽国有资本投

资 平 台 ，下 辖 19 家 直 属 单位，

控股皖通高速和设计总院两家

上市公司，拥有交通运输、投资

与资产管理、房地产和建筑三大

主业。

安徽交控方面披露的最新数

据显示，截至 2022 年年底，公司

资产总额约3442.85亿元，资产负

债率为 63.27%，较 2025 年资产规

模达到 5000 亿元的目标仍有较

大差距。

另据《安徽交控公司债券年

度报告（2023 年）》，报告期内，安

徽交控房地产开发业务实现营收

70.40亿元，占总营收的比例仅为

10.31 %；毛利率则为21.54%，同比

2022年上涨了4.6个百分点。

值得一提的是，今年 1 月 29

日，高速地产还北上北京市，拿下

北京市朝阳区一宗商办用地，成

交价近 4 亿元，成交楼面价 21421

元/平方米，彰显出安徽交控逆势

扩张房地产业务的坚定决心。

但业内人士分析指出，安徽

交控在安徽省外快速扩张的同

时，也要实现有质量的增长，扩大

土储规模和销售额，并着眼于提

升项目的操盘盈利能力和品牌口

碑打造。

“现在房地产市场分化得特

别厉害，因此企业的扩张速度也

不宜过快。”卢文曦认为，就算在

上海市和北京市这样的高能级城

市，项目盈利空间普遍比较大，也

要在拿地上做到有的放矢。

“安徽交控和建发股份这类

地方国企普遍资金实力雄厚，在

传统品牌房企收缩阵地时抓住

了机会，但在投拓节奏上仍然不

能过快，而是要慢慢做好项目和

产品，逐渐打响品牌。”卢文曦

表示。

房产业务占比有待提升

陕文投开会宣布重要人事任命，曾任铜川市委常委、副市长的

黄勇，现已接任公司董事长一职。

陕文投在西安打造的首个沉浸式唐风市井文化街区“长安十二时辰”。 视觉中国/图

陕文投的主营业务收入主要分为文化经营业务收入、文化工程业

务收入、其他主营业务收入。

早在2019年，铜川照金公司、韩城风追司马管委会等就是陕文投主要拖欠账款公司。


